

DISCURSO DEL PRESIDENTE A.I. DEL BANCO CENTRAL DE BOLIVIA, GABRIEL LOZA TELLERÍA

El 10 diciembre de 2009 nos reunimos en este mismo Palacio de Gobierno para entregar al Señor Presidente el primer juego de monedas de boliviano con la leyenda Estado Plurinacional de Bolivia.

En ese entonces dijimos que para el Banco Central de Bolivia el cambio de leyenda en las monedas de boliviano no era un simple formalismo, sino la prolongación al campo monetario del proceso de transformaciones que vive el país.

Esas monedas, además, comenzaron a circular el 11 de diciembre, cinco días después de que el pueblo boliviano renovara su mayoritario apoyo al Presidente Evo Morales y a sus políticas de Estado.

El simbolismo de las nuevas monedas, en ese entonces, tenía un doble sentido.

Hoy nos encontramos nuevamente aquí para entregar al Señor Presidente, como primer ciudadano del país, la Moneda Conmemorativa de los Principios y Valores de la Constitución Política del Estado Plurinacional de Bolivia.

Con la emisión de esta Moneda, el Banco Central de Bolivia busca perpetuar en un sólido y brillante metal uno de los hechos históricos más trascendentales de los últimos tiempos: la promulgación de la Constitución, el 7 de febrero de 2009, y, por lo tanto, la vigencia de los principios y valores que ella contiene como paradigma de conducta para todos los bolivianos.

El nuevo tiempo político que se inauguró en Bolivia el 22 de enero de 2006, fruto a su vez de una larga batalla por una Bolivia digna y soberana, implicó también la recuperación de principios originados en costumbres y relaciones sociales ancestrales.

La Constitución hizo justicia con esa tradición y en su Artículo 8 estableció que el Estado asume y promueve como principios ético-morales de la sociedad plural los siguientes conceptos: ama qhilla, ama llulla, ama suwa (no seas flojo, no seas mentiroso, no seas ladrón), suma qamaña (vivir bien), ñandereko (vida armoniosa), teko kavi (vida buena), ivi maraei (tierra sin mal) y qhapaj ñan (camino o vida noble).

Estos principios y valores no los podemos poner en toda su extensión, lo que significaría poner nuestro concepto del ama suwa, ama llulla, ama quilla, no seas mentiroso, no seas ladrón, no seas flojo; el suma qamaña, vivir bien; ñandereko, vida armoniosa; teko kavi vida buena; ivi maraei, tierra sin mal. Tantas palabras que están en la Constitución, pero solamente vamos a poner tres porque esta es la forma que podemos expresar. Pero Sr. Presidente, quiero aprovechar este acto y señalarle que el Banco Central ya está en el proceso de cambios. Incorporamos el nuevo modelo plurinacional, el modelo pluricultural, productivo, lo incorporamos ya en nuestras políticas Sr. Presidente.

Los instrumentos que manejamos de política monetaria, política cambiaria, están dentro del modelo de economía plural y productiva y el nuevo rol que Usted nos ha dado de la inversión, de que el Banco Central debe apoyar, a través de lo que llamamos el crédito del Banco Central al sector público para la inversión de empresas estratégicas.

No es solo mantener la estabilidad macroeconómica, baja tasa de inflación, de acuerdo, pero hay que crecer, hay que producir, hay que generar empleo, hay que contribuir a erradicar la pobreza. Vamos a poner ese grano de arena como lo estamos haciendo con YPFB y con las empresas estratégicas en el marco de la ley decimos, que se enmarca en el país. Y en coordinación con el Ministerio de la Presidencia, la Vicepresidencia, hemos elaborado en esta moneda, este texto, porque el Banco Central pide como el caso de La Paz, Cochabamba, que nos presenten los diseños con el sólo requisito de que tiene que estar Estado Plurinacional en una parte de la moneda y en el otro, es el diseño que representa.

Y ese diseño Sr. Presidente tiene los principios de nuestra constitución resumida en estas tres palabras, uno puede resumirse en todas las formas lingüísticas nacionales que tiene nuestro país pero tiene un contenido de plata Presidente. Es, esa moneda, es de plata, tiene una pureza que llamamos 933, le dicen de alta calidad, tiene un peso de 27 gramos, su forma es cilíndrica, 32 milímetros su tamaño y esa moneda que queremos ponerla a difusión del país con su contenido en plata tiene un valor monetario de Bs200, pero tiene un valor simbólico de la plata de la Madre Tierra, tiene un valor simbólico de la plata de la época del coloniaje, y curiosamente hoy con la nueva constitución hacemos la descolonización con ese símbolo, con esa plata Sr. Presidente.

Permítame entonces entregarle esa moneda a Usted y al Vicepresidente que nos acompaña, como muestra de que estamos en ese proceso de cambio, contribuimos y a todos los ciudadanos tomen esa imagen, ese diseño como un símbolo de cambio, de nuestra Constitución Política. Muchas gracias Señor Presidente por permitir que podamos entregarle este pequeño homenaje de estas fiestas patrias.